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6_A1_82_E6_98_8E__c122_486325.htm --在“2007人大法学院

法律硕士教育与实践论坛”上的演讲 尊敬的主持人，尊敬的

韩大元教授，尊敬的朱力宇教授，各位老师，各位同学，大

家下午好！ 对我个人来说，我觉得今天我要用“三有”来代

表我发言的心情，概括我发言的内容。 第一个就是“有缘”

。当我很小的时候，还在读初中高中的时候，当我最早知道

吴玉章，成仿吾的时候，当我知道张志新的时候，我就知道

中国有一个著名的大学叫做中国人民大学。那个时候，我就

对这所大学充满了一片神往和向往之情。后来，1985年当我

大学毕业时，我立即就报考了中国人民大学的研究生。因为

我对刑法的兴趣非常浓厚，所以我就报考了高铭暄老师和王

作富老师的硕士研究生。结果很遗憾，我没有考上。这不能

怪人大，只能怪我自己。但这是我跟中国人民大学的缘分。

去年法硕十周年的时候，我很有幸作为校外的一个代表，在

台上说了一些意在鼓励大家的话，当时我强调的是毕业学子

从水平到能力究竟有多远的话题。所以，这就说明我跟中国

人民大学之间是很有缘分的。 第二个是“有情”。不知道大

家是否注意到，或者是大家是否听到了刚才支持人陈岳琴律

师在介绍我旁边的那位美人，那位来自美国的美人的时候所

说的话。你们可能还不知道我跟她之间的关系。刚才她演讲

的时候，大家是一种专注的眼光。我知道你们的专注有两个

方面，一个是她的美貌，一是她的内容。但是我专注的比你

们多一项，就是看看我旁边这个人讲的又有什么新内容。所



以，我要跟大家透露一下，我跟这位美人之间，她曾经是我

的“女朋友”，（笑声）当然，这里要加括号、打引号。如

果大家真要了解我跟她之间的关系，请大家看看我的博客。

我曾经在我的博客上写过一篇文章，第一次取标题是“我的

美国女朋友”，后来觉得没有体现持续状态，所以又改为“

我的美国女朋友结婚了”。这个美人不远万里来到中国。这

是一种什么精神？这是一种国际主义精神，同时也是一种扶

危济困的正义精神。她刚才所讲的如何帮助弱者，如何帮助

穷人，如何为社会服务，如何为社会带来细微的变化，完全

是出于她这个人对弱者，对穷人，对社会的公平的有情有义

。所以，这样有情有义的人是值得交往、值得学习的。我与

她之间的友情，就是她对弱者、对穷人的有情。 第三是“有

志”。因为有缘，因为有情，接下来我想跟各位同学讲讲“

有志”。我们作为在校的学生，或者刚刚离校的学生，我们

应该有一种什么样的精神、什么样的理想。刚才章凝华女士

的演讲已经告诉了我们答案。所以，我要讲这个“有志”，

就要从她这个名字开始讲起。她的英文名字是Jennifer Smith，

翻译成中文就是詹妮佛.史密。但是，我们知道并不是我们每

一个中国人英文都很好，那么英文不是很好的中国人，怎么

办？当你要面对她的时候，我们可以不要记住那些字母，也

可以不要记住那些读音，我们只要记住，她有一个中文名字

，她的中文名字叫章凝华。这个章，是文章的章，不是弓长

那个张，这个凝华，就是凝聚力的凝，中华的华。给她取这

个中文名字，我有百分之五十的功劳。但是把她这个名字解

读成“华彩乐章，凝聚中华”，我是有百分之百的贡献。她

到中国来了，她到中国来做什么呢？她是给我们中国的需要



帮助的人提供帮助，给中国的形事法律援助提供支助的人。

也就是说，她要在中国留下美丽的乐章，留下华彩的乐章。

那么，我们在座的每个人也是一样，我们同样需要在这个社

会上，在自己的人生道路上，在社会不同的群体当中，留下

一些什么。我相信，我们每个人都希望能够留下一部华彩的

乐章。要留下华彩的乐章，那就要有志，也就是要有一个远

大的志向和理想。 谈到这个远大的志向和理想，我就想从律

师的角度，尤其是从一个“法律援助律师”的角度（本专场

主题），谈谈做一个律师的远大志向和理想。我这个“女朋

友”章凝华曾经是一位公益律师，她无疑是一位优秀的律师

。从她的成功这个角度，我要从四个方面谈这个问题。一个

是阶段，一个是阶梯，一个是眼界，一个是境界。 第一个方

面是一个律师成功的阶段。在座的各位，不管你是否选择了

做律师，或者是否对律师有兴趣，或者是否将来准备做律师

，都将面临这个问题。在这里我可以告诉大家，如果你要做

律师，你将要面临以下四个阶段。第一个阶段就是“当”律

师的阶段，如果你要当律师，你首先要成为一个本科毕业生

，最好是成为一个法学本科毕业生。这对法硕学生来讲，毫

无问题。从硬件条件来讲，法硕都已经具备。但还不够，还

要经过千辛万苦，通过司法考试。通过司法考试也是不够的

，所以，不要轻易地认为我具备了一定的学历，具备了一定

的资格，就能成为一个律师，这是不够的。进入这个行业之

后，你还有一个实习律师的阶段，也就是说那个从你对当律

师有意向到报考到成功通过司考，然后成为实习律师，最后

成为正式律师之前的阶段，我将其概括成“当”律师的阶段

。当律师的阶段，是一个比较艰难，也比较艰辛的阶段。很



多人梦寐以求要成为一个律师，但没想到第一关就这么难，

尤其是在司法考试当中，可以说是在千军万马当中，过五关

斩六将，才能成为一个律师。这一切都完成之后，你将进入

第二个阶段，也就是“做”律师的阶段。做律师实际就是从

一个年轻律师到一个合伙人的阶段，这个阶段，你可能觉得

知识基础、社会基础、人脉基础，对我们律师来讲都是一个

严峻的考验。所以年轻律师在前三年，相对来讲比较艰难。

就在于你还刚刚入行，刚刚做律师，但是这三年过了以后，

通过你的学习，通过你的努力，通过你的内因外因的有效互

动，通过环境对你的帮助，你可能就会慢慢过渡到成为一个

成熟律师乃至成为一个成熟的合伙人的阶段。到这个时候，

就应该开始进入第三个阶段，那就是“像”律师的阶段。也

就是说你从气质、从外形、从水平等方面都已经具备成为一

个合伙人的阶段。当然有些人从律师到合伙人的阶段可能很

快，但是，要成为一个真正成熟的合伙人，怎么也要六七年

。所以说这是“像”律师阶段。这个时候的你，从内心来讲

已经有律师的感觉了，从外形来讲已经有律师的气质了。但

是，这一切还是不够。我们还要力争进入第四个阶段，那就

是，“是”律师的阶段。“当”律师、“做”律师、“像”

律师、然后是“是”律师。所谓“是”律师，要求的是一种

水平和能力，或者是从水平到能力的衔接。我记得，去年法

硕十周年我在这里讲的就是“从水平到能力的距离。当我们

大学毕业，当我们法硕毕业，我们具备的是一种水平，但是

当你走向社会之后，你发现水平和能力之间，还有差距，还

有一座桥。这座桥，你能不能通过。当然有些法硕已经开始

成为一个社会人，但是当你从学校出来之后，你也会发现一



座桥，一座更高的桥，一座更险峻的桥。所以，一个成功律

师的第四个阶段就是“是”律师的阶段。到这个阶段之后，

你就已经成为一个成熟的律师、一个成熟的合伙人，乃至成

为一个成熟的专业领袖和行业领袖。所以，这是一个成功律

师的必然阶段。 第二个方面是一个律师成长的阶梯。刚才在

讲律师的阶段里面，我们可以同时发现一个成功律师成长的

阶梯，也就是成长的台阶。刚才讲到律师成功要经历四个阶

段，律师成长也是四个台阶。第一个台阶就是做人。任何一

个律师进入这个行业之前，就要先学好做人的道理。所以我

们常说做律师先做人，也就是一个人的为人、品行、道德。

第二个台阶就是做律师。在这个阶梯上，你将通过自己的努

力，通过自己的勤奋，通过自己的技能，通过自己的智慧，

能够取得成功，并成为一个成功的律师。当这个阶梯跨过之

后，你要踏上第三个阶梯，那就是做平台。有些律师做到一

定阶段之后，他就要出来办律师事务所，我们不回避其中有

些律师是为了个人利益，但更多的律师出来是为了做一个平

台，做一个既能我自己发挥潜能，也能让别人发挥潜能的平

台，也就是让更多的人团结起来为同一个目标服务的一个平

台。当这个阶梯踏上去之后，我们还要面临第四个阶梯，那

就是做事业。也就是说，走到这个阶梯的律师已经把律师当

成一项事业。而不仅仅是把它当成一个专业，也不仅仅是把

它当成一个行业，更不仅仅是把它当成一个职业。一个律师

如果已经不为钱、不为利，只为义，只为情，愿意为此投入

所有的激情、所有的心力、所有的智慧，去追寻心中的目标

和理想，那就是一个已经进入了最高台阶的律师，那就是一

个已经将律师这个职业完完全全当成了自己的事业的律师，



那就是一个具有责任和使命的律师。 第三个方面是一个律师

的眼界。刚才在律师的阶梯上面，我们能够看到，作为一个

成功律师应该具备的眼界。所谓眼界，就是职业眼界、专业

的眼界、行业的眼界、事业的眼界。当你把律师当成一种职

业的时候，说明我们还刚刚入行，那个时候我们想的是如何

挣钱。因为任何一个刚刚踏入这个行业的律师，他首先考虑

的就是生计问题，也就是谋食的问题，所以他想的是如何挣

钱。当你跨过一个阶梯，你的眼界就广阔了，也就是你已经

能够把律师当成一个专业了。当律师成为一个专业的时候，

你可能考虑的是用什么来挣钱。毫无疑问，我们当然要用专

业的技能，专业的技巧去挣钱。当你跨过第二个眼界之后，

当你再往前发展的时候，你会发现第三个眼界。第三个眼界

就是行业的眼界。也就是你想的为什么要挣钱。如果说第一

个眼界的挣钱是为了谋食的话，那么第二个眼界就是谋艺，

第三个眼界就是谋业。也就是我们应该为这个行业做点什么

。我们任何一个律师在这个行业里，都不可能是仅仅一个人

，我们做的事情，我们说的话，都是代表这个行业的形象、

代表这个行业的风范。过了这个阶梯，我们就能看到第四个

眼界，也就是我们的事业眼界。这个时候的律师考虑的是，

我们挣了钱以后还能做什么。尽管我们律师挣的钱是很少的

钱，跟企业家跟大款的钱是远远不能比的。但是律师的眼界

跟别人的眼界不同的是，我们挣到这点钱之后，我们还能为

别人做点什么。我们开始谋食，后来谋艺，再后来谋业，现

在就该谋道了。所谓谋道，就是治国之道，就是服务之道。

进入事业眼界的律师，考虑的是为国家，为社会，为穷人，

为弱者，我们能够做点什么。这就像刚才章凝华女士在演讲



中所说，作为一个公益律师，作为一个有事业心的律师，就

要为他人、为穷人、为弱者做点什么。这就是我们做律师的

四个眼界。 第四个方面是一个律师的境界。刚才从律师的四

个眼界里，我们可以看到一个人成功的三个境界。这就是今

天我要讲的第四个问题??成功的境界，一个人，一个律师通

过了做律师的四个阶段，经过了从成长到成功的四个阶梯，

打开了从职业到事业的四个眼界之后，毫无疑问，你已经取

得成功了。但是，成功有多种形式，有多种境界。在我眼里

成功有三种境界，第一个境界就是，通过我们个人的努力，

通过个人的勤奋，我们改变了自己的命运。我们经常讲知识

改变命运，实际上就是改变了个人的命运，这当然跟国家的

形势有关。今年是我国恢复高考三十周年，许多人是三十年

前考上大学，他之所以改变命运是在国家形势之下改变自己

的命运。我们任何一个人只要努力只要勤奋，再结合一定的

环境，一定的外在形势是可以改变自己的命运的，是能够成

功的。这个境界的成功的人是非常多的，这在我眼里还只是

基本成功。但是成功还有两种境界，第二个境界就是我通过

自己的智慧，通过我自己的知识，通过我自己的能力，去帮

助别人取得成功，这就是成功的第二个境界，这也就是刚才

章凝华女士所说，作为一个公益律师，我们如何去帮助穷人

、帮助弱者去改变命运。在这方面，成功的故事非常多，成

功的人物也非常多，要举的例子也非常多。但是，对我们个

人来讲，在我们能力范围之内，当我们取得基本成功之后，

用我们的智慧和知识去帮助别人改变命运。去帮助别人得到

社会平等的对待，这是成功的第二个境界。到了这个境界还

是不够的，我认为成功还有第三个境界。这个境界就是，通



过自己的影响力，通过自己的创新力，通过自己的号召力去

号召，去影响，去发动更多的人帮助别人改变命运。这就是

成功的第三个境界。所以，作为一个公益律师，作为一有责

任感和使命感的律师，我们是能够做到这一点的。刚才章凝

华女士所说关于设立奖学金的问题，这个奖学金，我认为第

一很难拿到，第二这个奖学金拿到以后我们要做些什么。我

希望大家思考一下，我不仅仅要拿到这个奖学金，我还要在

拿到奖学金之后做更多的事情。这是别人帮助我取得了成功

，那么，我拿到奖学金，走上社会之后，我就要考虑如何用

他人对我的帮助去回馈社会。更重要的是，我如何帮助别人

改变命运。如何去号召、去带领更多的人帮助别人改变命运

。 因此，作为一个有责任、有使命的人，我相信我们是幸福

的，是快乐的。而且，作为一个从中国人民大学走出去的学

生，我觉得应该像吴玉章、成仿吾等老一辈无产阶级革命家

一样，尤其是张志新同志对人民大学的贡献一样，我们也能

为我们的国家、为我们的社会做出贡献。作为一个法科学生

，作为一名法律硕士，我们应该有这样的理念，有这样的行

动，有这样的眼界，有样的境界。这样，我相信对我们的社

会，对我们的国家，对其他人都会做出更大的帮助。尤其是

能给母校带来更好的回报。 好！我就讲到这里。谢谢各位！
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